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El equipo de la Delegación de Pastoral Familiar de la archidiócesis de Oviedo.

El Arzobispo 
bendecirá 
Koopera,  
en Oviedo

oviedo

El Arzobispo de Oviedo, 
Mons. Jesús Sanz Montes, ben-
decirá el próximo lunes, día 6 
de octubre a las 10,30 h., den-
tro del acto de inauguración, 
la nueva tienda Koopera del 
Proyecto Textil de Cáritas As-
turias, ubicada en el número 
31 de la calle Uría de Oviedo. 

oviedo

A partir del Instrumentum Laboris que se 
presentó en el pasado curso, y que recogía da-
tos, sugerencias y experiencias de comunida-
des cristianas de todo el mundo acerca de la 
familia, la Asamblea General Extraordinaria 

del Sínodo para la Familia, que dará comienzo 
este próximo domingo, 5 de octubre, profun-
dizará en los desafíos a los que hace frente la 
familia en el siglo XXI. El objetivo es “ponerse 
a la escucha de los problemas y expectativas 
que viven hoy tantas familias, manifestándo-
les cercanía, presentándoles de forma creíble 

la misericordia de Dios y la belleza de la res-
puesta de su llamada”, se explica desde el Pon-
tificio Consejo para la Familia. A partir de los 
testimonios y propuestas de los obispos que se 
recojan, se elaborarán las líneas operativas en 
la Asamblea General Ordinaria, del año 2015.
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La Iglesia, apoyo para la familia
El Sínodo sobre la familia buscará ponerse a la escucha de los problemas de hoy

Cursillo de Cristiandad 
para jóvenes
Los jóvenes deben tener la oportunidad de “un 
encuentro con Cristo que cambie su vida”

lastres

La Delegación de Pastoral Juve-
nil ha organizado, del 10 al 13 de 
octubre, en Lastres, un Cursillo de 
Cristiandad para jóvenes. 

Se trata de una iniciativa pro-
piciada por esta Delegación para 

facilitar que los jóvenes puedan 
tener un encuentro “con Cristo 
resucitado que cambie su vida”. 

El movimiento Cursillos de 
Cristiandad, extendido hoy en 
día por todos los continentes, fue 
denominado por san Juan Pablo 
II como un “instrumento susci-

tado por Dios para el anuncio del 
Evangelio en nuestro tiempo”. 

En Asturias, los Cursillos de 
Cristiandad se vienen celebrando 
desde finales de los años 50, y se 
calcula que hasta hoy, han tenido 
lugar en la diócesis cerca de 500 
Cursillos, por los que han pasa-
do alrededor de 12.000 personas. 
Para muchas, aquella experiencia 
fue el comienzo de una relación 
con Dios más intensa, y de un 
compromiso efectivo en la comu-
nidad cristiana.

Más información en la página 
web: www.pjasturias.org. 

Mons. Jesús Sanz: 
“Álvaro y Josémaría, 
amigos santos”

PÁGINA 3

José Manuel 
Vázquez: “Empezar 
por el principio”

PÁGINA 4

“Vivir con 
sabiduría”

oviedo

La religiosa Alicia Fuertes, 
Esclava del Sagrado Corazón 
y Directora del Centro Defa-
milia, de orientación y terapia 
familiar, dirigirá la Jornada de 
Reflexión “Vivir con sabiduría”, 
que tendrá lugar este próximo 
11 de octubre, de 10,30 a 18,00 
h., en la Casa de Ejercicios de 
Latores.

El encuentro está “pensado 
para todos aquellos que vamos 
entrando en años, y quieren 
prepararse para la jubilación”, 
explica la autora. “Nadie ha-
bla de esta etapa, pero hay que 
cuidar la madurez personal, 
así como la espiritual, hacien-
do una lectura de la vida con 
gratitud y sabiduría”.

Inscripciones en el teléfono 
985 272 988 y en el correo ejer-
ciaramo@telefonica.net

Rito del 
envío en el 
Arciprestazgo 
de Siero

oviedo

Más de cien agentes de pas-
toral del Arciprestazgo de Sie-
ro se reunieron en la parroquia 
de Noreña, el pasado sábado 
27, para celebrar el Rito del en-
vío y el comienzo de las activi-
dades del nuevo curso.
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“Atención hospitalidad y mi-
sericordia”, ése es el estilo que el 
Papa Francisco testifica y que pide 
tener hacia todos, “incluyendo las 
familias divididas y a todos los 
que viven en situación irregular 
moral y canónicamente”, afirmó 
el cardenal Bruno Forte, uno de 
los cuatro redactores del Instru-
mentum Laboris, en la rueda de 
prensa de preparación de la III 
Asamblea Extraordinaria del Sí-
nodo. Y continuó afirmando que 
“vivir plenamente el Evangelio de 
la familia no es fácil, ni evidente, 
y con frecuencia las condiciones 
concretas de la existencia tienden 
a socavar incluso los mejores es-
fuerzos: pensar en la posible fragi-
lidad psicológica y emocional de 
las relaciones familiares; el estrés 
originado por las costumbres y los 
ritmos impuestos por la organi-
zación social, desde los horarios 
de trabajo hasta las demandas de 
movilidad. Además, la cultura de 
masas conducida por los medios 
influencia y corroe a veces las re-
laciones familiares, invadiendo la 
familia con mensajes que banali-
zan la relación marital”.

Ante todos los problemas y 
dificultades a los que se enfren-
ta hoy la familia, la Iglesia repite 
que la propuesta cristiana sobre el 
matrimonio “no está en contra de 
nadie, sino siempre y exclusiva-
mente a favor de la dignidad y la 
belleza de la vida de todo hombre”.

Y tan importante considera la 
Iglesia a la familia para la felicidad 
del hombre, que hasta en la Jor-
nada Mundial de las Comunica-
ciones Sociales, que tendrá lugar 
el próximo mes de enero, el Papa 
ha querido titular su mensaje: 
“Comunicar la familia: ambiente 
privilegiado del encuentro en la 
gratuidad del amor”.

Los hogares rotos, la banaliza-
ción del amor y de los vínculos 
matrimoniales, el sufrimiento 
de niños y de mayores ante unas 
promesas incumplidas de los más 
cercanos no son preocupaciones 
menores, por mucho que estén a 

la orden del día. La Iglesia es cons-
ciente de ello y considera que está 
llamada a tener un papel impor-
tante en la reconstrucción de la fa-
milia como célula fundamental de 
la sociedad, lugar donde se cons-
truyen los ciudadanos y donde se 
aprende a vivir el respeto y las vir-
tudes que son fundamentales para 
la convivencia.

La familia, en Asturias
La Delegación de Pastoral Fa-

miliar en Asturias cuenta desde 
hace meses con un equipo forma-
do por voluntarios que trabajan, 
junto con el sacerdote responsable 
de la Delegación, en diversas ac-
tividades para dinamizar la vida 
familiar en la diócesis, así como 
para formar a los matrimonios y 
a los educadores porque, según 
palabras de san Juan Pablo II, “El 
amor no es cosa que se aprende y, 
sin embargo ¡no hay nada que sea 
más necesario enseñar!”

Para el Delegado de Pastoral 
Familiar, el sacerdote José Luis 
Pascual, “la Iglesia tiene un reto 
ante la familia. No se trata de 
hacer solamente familias cristia-
nas, sino de apostar por la fami-
lia como un gran valor en la so-
ciedad, como el lugar donde se 
construyen los ciudadanos y se 
les educa en las virtudes sociales. 
La Iglesia está llamada a cumplir 
un papel importantísimo en este 
ámbito, al igual que Cáritas hace 
una labor enorme con los más 
necesitados y que está reconocida 
por todos; la Iglesia puede ayudar 
mucho a las familias a través de 
los centros de orientación familiar 
(COF) y otro tipo de servicios, 
porque las familias con problemas 
son las nuevas pobrezas que tiene 
nuestra sociedad”.

Y es que, para José Luis Pascual, 
“tenemos un problema muy serio 
en España, no sólo en Asturias, 
y es la crisis del matrimonio, y 
las políticas que ha activado esta 
crisis, especialmente la ley del di-
vorcio express, donde en tan sólo 
tres meses y sin ningún tipo de 
justificación una de las dos par-
tes puede romper el contrato. La 

fuerza del vínculo se ha perdido y 
eso provoca que ante las dificulta-
des ese vínculo se rompa con gran 
facilidad. Esto afecta a la familia 
profundamente, porque para los 
políticos la familia parece valer 
muy poco –vivimos en el país con 
las menores ayudas del Estado a la 
familia de toda Europa– y eso la 
sociedad lo percibe”.

“¿Qué frutos esperamos del 
Sínodo de los Obispos para la 
familia? –manifiesta el Delegado 
de Pastoral Familiar–, pues prin-
cipalmente que desde la misma 
Iglesia arda el deseo apostólico 
de presentar la belleza de la fami-
lia. La belleza salvará al mundo, y 
cuando la gente ve algo bello, se 
siente atraída, y hoy la familia, el 
matrimonio, desde luego no se 
presenta como algo bello, sino 
como algo que no te hace libre, 
o que es un incordio, y el reto es 
volver a mostrarlo tal y como es”.

Esther Uriol, voluntaria en el 
equipo de Pastoral Familiar junto 
con su marido, Alejandro Junque-
ra, explica que “cuando uno se va 
a casar, no siempre le hablan de 
la Cruz, y creo que es importante 
que los novios sepan que en una 
familia hay muchas alegrías, pero 
también puede pasar lo contra-
rio, como la vida misma, y hay 

que aprender a llevar la Cruz, y 
llevarla como Cristo nos enseñó: 
Venid a mí los que estáis cansados 
y agobiados y yo os ayudaré. Tener 
a Cristo en medio de un matrimo-
nio yo diría que es una garantía”.

Como “un equipo de tres”, de-
fine el secreto de un matrimonio 
feliz otro de los voluntarios del 
equipo, Julio Rubián: “El esposo, 
la esposa y Cristo en el medio, en 
una familia que vive con alegría, 
que se ríe, que juega, donde se 
vive la oración y se disfruta de las 
pequeñas cosas”.

No se trata de acciones que fá-
cilmente pueden llevarse a cabo: 
para tener familias sólidas y re-
sistentes a las numerosas dificul-
tades es necesaria una formación 

amplia en el noviazgo, que vaya 
mucho más allá de los breves cur-
sillos prematrimoniales que se 
imparten en la actualidad. “Es un 
aspecto en el que todo el mundo 
está de acuerdo, y es que en reali-
dad la preparación al matrimonio 
debe de ser más intensa y prolon-
gada en el tiempo, comenzando 
casi desde la infancia, en la que 
el propio niño descubre en su fa-
milia y en la catequesis lo que es 
el matrimonio y la familia”, señala 
Esther.

El acompañamiento a las fami-
lias con problemas, a través de un 
Centro de Orientación Familiar es 
una de las tareas habituales de la 
Delegación de Pastoral Familiar, 
para evitar que la solución sea 
siempre “eliminar los problemas 
cada vez que surgen–como afirma 
José Luis Pascual–”. Otro reto im-
portante es la formación afectivo 
sexual, porque “necesitamos pa-
dres y profesores preparados, que 
enseñen otra manera de pensar, 
alejada del marco de la ideología 
de género  en el que nos movemos 
y que muchas veces es lo único 
que escuchan los jóvenes”.

Atención, hospitalidad y misericordia
Es la receta que pide el Papa Francisco para las familias. La Iglesia tiene un importante papel que 
desempeñar en su tarea de atender a la familia ante los numerosos retos y dificultades de hoy

el Papa Francisco bendice a un niño; a 
la izquierda, cartel del Sínodo sobre la 
Familia para este año.

Nuestro tiempo

n En la víspera del comienzo del Sínodo 
sobre la Familia, este sábado 4 de octu-
bre por la tarde, la Plaza de San Pedro de 
Roma se llenará de luces, y lo mismo ha-
rán muchos hogares en el resto del mun-
do, secundando la iniciativa de la Confe-
rencia Episcopal italiana “Enciende una 
luz en familia”. 
Se trata de un gesto de oración y reflexión 
pública, que está dirigido a “todos aque-

llos que creen en la familia”, y que finali-
zará con la participación del Papa Fran-
cisco. Para todos aquellos que no puedan 
acudir a la Plaza de San Pedro, pueden 
sumarse a la iniciativa reproduciendo 
en su hogar o en su parroquia este en-
cuentro, en el que se invoque al Espíritu 
Santo y se ponga en la ventana del lugar 
dónde se esté reunido el signo de una luz 
encendida.

“Enciende una luz en familia”
n “Jesús, María y José, en vosotros con-
templamos el esplendor del verdadero 
amor, a vosotros, confiados, nos dirigi-
mos.
Santa Familia de Nazaret, haz también 
de nuestras familias lugar de comunión y 
cenáculo de oración, auténticas escuelas 
del Evangelio y pequeñas Iglesias domés-
ticas. 
Santa Familia de Nazaret, que nunca más 

haya en las familia episodios de violencia, 
de cerrazón y división, que quien haya 
sido herido o escandalizado sea pronto 
consolado y curado.
Santa Familia de Nazaret, que el próxi-
mo Sínodo de los Obispos haga tomar 
conciencia a todos del carácter sagrado e 
inviolable de la familia, de su belleza en 
el proyecto de Dios. Jesús, María y José, 
escuchad, acoged nuestra súplica”.

Oración del Papa por el Sínodo
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Nuestra Iglesia

“Nuestros lamentos son 
teatrales, al lado del 
sufrimiento de tantos”

La Iglesia nos acaba de propo-
ner a un cristiano como mode-
lo en el que mirarnos. Es lo que 
siempre hace al señalarnos a un 
santo. No es un héroe mundano, 
ni alguien sofisticado como su-
perhombre extraño. En este caso 
se trata de un sacerdote que ha 
sido contemporáneo: Don Álva-
ro del Portillo, primer sucesor del 
Fundador del Opus Dei, San Jose-
maría Escrivá de Balaguer. Estuve 
en la ceremonia de beatificación 
en Madrid el sábado pasado, jun-
to a no pocos asturianos. Y me 
conmovía escuchar el testimonio 
de obispos, curas y laicos: yo es-
tuve con él, me hicieron bien sus 
palabras, encendió en mi alma la 
luz que sólo Dios regala, me sacó 
de mi abismo y me asomó al hori-
zonte que salva. 

Habían conocido a un santo, a 
alguien que vivió su vida cristia-
na con la sencillez cotidiana que 
hace de la santidad algo de cada 
día, en cualquier circunstancia. Es 
el mensaje que San Josemaría pro-
puso y que de modo fiel y ejem-
plar vivió el hoy ya beato Álvaro 
del Portillo. Ser santos en la trama 
que se hace tanto día laborable 
como día festivo, en cualquier 
camino profesional, a cualquier 
edad, en las distintas vocaciones 
cristianas… mientras que tu vida 
responde a aquello para lo que 
Dios la llamó a vivir. 

La santidad cristiana es siempre 
la resulta de un encuentro entre 
la gracia de Dios que nos llama a 
parecernos a Él y la libertad nues-
tra que secunda esa llamada. No 
se trata de una decisión nuestra, 
sino de un seguimiento a la voz de 
Otro que nos ha creado para esto 
y a esto nos llama. Ahora bien, ese 

camino cristiano que encuentra 
en la santidad su último destino, 
no es un camino que pueda re-
correrse en solitario, porque aún 
siendo siempre un itinerario per-
sonal, jamás será un camino pri-
vado. Personal sí, privado no. Y es 
aquí donde aparece el inmenso re-
galo de la amistad verdadera que 
providencialmente se nos brinda 
en nuestra existencia como una 
compañía que hace más fácil y 
fiel nuestra llegada a nuestro des-
tino: haber encontrado personas 
significativas que nos han ayuda-
do a buscar y abrazar la verdad; 

personas que nos han permitido 
comprender la belleza y la bondad 
para las que hemos sido creados. 

Porque podemos confundir a 
los otros, podemos destruir a los 
demás, podemos tal vez apropiar-
nos de cuanto Dios mismo nos da 
y nos dice en ellos. Y esta apro-
piación sería la relación que usa y 
tira al otro, que lo despeña, que le 
impide que crezca y madure en la 
gracia y armonía. Pero podemos 
establecer una relación con el otro 
de tal manera, que yo me sepa y 
me sienta corresponsable de su 
dichosa felicidad, es decir, de su 
santidad.

De tantas cosas que podríamos 
decir del Beato Álvaro del Portillo, 
junto a su bondad y sencillez, su 
amor a la Iglesia y a la humanidad 
concreta, podemos apuntar este 
perfil que le une a otro santo, San 
Josemaría. Es una relación que 
hace las cuentas con esa amistad 
cristiana que ha despertado en el 
otro la actitud atenta para que no 
pasara desapercibido el aconteci-
miento cristiano por antonomasia 
de su encuentro con Cristo, que 
ha acompañado el camino de un 
hermano sin más pretensión que 
la de hacerle el bien compartiendo 
con él lo más precioso que había 
encontrado. Lo que me toca el 
corazón es ver a Don Álvaro que 
fue cogido de la mano por San 
Josemaría, y los dos han llegado 
a ser santos. ¿A quiénes tenemos 
que tomar nosotros de la mano, 
y ofrecerles en nuestros gestos y 
palabras el testimonio santo de 
una santidad tan cristiana como 
cotidiana? Ellos nos anteceden e 
interceden. ¡Qué hermosa es la 
Iglesia que ve nacer en cada tiem-
po a sus santos!

Álvaro y Josemaría, amigos santos

Paz y bien
Carta semanal del Arzobispo de Oviedo 

Jesús Sanz Montes OFM

ROMA

El pasado martes, en su ho-
milía en la Casa Santa Marta, 
el Papa se centró en la primera 
lectura, el pasaje del Libro de 
Job, cuando al rezar a Dios, éste 
“maldice el día en que ha nacido, 
y su oración se presenta como 
una maldición”. “Job no podía 
rezar de otro modo –afirmó–. 
Se reza con la realidad, la verda-
dera oración viene del corazón, 
del momento que uno vive. Es la 
oración de los momentos de os-
curidad, de los momentos de la 
vida donde no hay esperanza”. Y 
“tanta gente, tanta hoy, está en la 
situación de Job –afirmó el Papa 
Francisco–. Tanta gente buena, 
como Job, no entiende lo que le 
ha sucedido, porqué es así. Pen-
semos en las grandes tragedias, 
estos hermanos nuestros que por 
ser cristianos son echados de sus 
casas y pierden todo: Señor, yo he 
creído en ti. ¿Por qué? ¿Creer en 
Ti es una maldición, Señor?”.

“Y nosotros, sin enfermeda-
des, sin hambre, sin necesidades 
importantes –exhortó el Pontí-
fice– cuando tenemos un poco 
de oscuridad en el alma, nos 
creemos mártires y dejamos de 
rezar”. Y hay quien dice: ¡Estoy 
enojado con Dios, no voy más 
a Misa!” “Pero, ¿por qué?” –se 
preguntó el Papa–. “por una cosa 
pequeñita”. “Nuestra vida es de-

masiado fácil, nuestros lamen-
tos son lamentos teatrales. Ante 
estos lamentos de tanta gente, 
de tantos hermanos y hermanas 
que están en la oscuridad, que 
prácticamente han perdido la 
memoria, la esperanza”. 

Para luchar contra esto, el 
Papa indicó: “Primero, hay que 
prepararse para cuando venga 
la oscuridad, que quizá no sea 
tan dura como la de Job, pero 
vendrá. Y segundo, rezar, como 
reza la Iglesia, con la Iglesia por 
tantos hermanos y hermanas 
que padecen el exilio de sí mis-
mos, en la oscuridad y en el su-
frimiento”.

El día anterior, festividad de 
los Arcángeles San Miguel, San 
Rafael y San Gabriel, el Papa re-
cordó que “Satanás siempre trata 
de destruir al hombre”: “Tantos 
proyectos de deshumanización 
del hombre son obra suya, senci-
llamente porque odia al hombre. 
Es astuto: lo dice la primera pá-
gina del Génesis. Presenta las co-
sas como si fueran buenas. Pero 
su intención es la destrucción. Y 
los ángeles nos defienden. De-
fienden al hombre y defienden 
al Hombre-Dios, Jesucristo que 
es la perfección de la humani-
dad, el más perfecto. Por esto la 
Iglesia honra a los ángeles, por-
que defienden el gran misterio 
escondido de Dios, es decir que 
el Verbo ha venido en la carne”.

La santidad cristiana 
es siempre la resulta 
de un encuentro 
entre la gracia de 
Dios que nos llama 
a parecernos a Él y 
la libertad nuestra 
que secunda esa 
llamada. No se trata 
de una decisión 
nuestra, sino de 
un seguimiento a 
la voz de Otro que 
nos ha creado para 
esto y a esto nos 
llama. Ahora bien, 
ese camino cristiano 
que encuentra 
en la santidad su 
último destino, no 
es un camino que 
pueda recorrerse en 
solitario, porque aún 
siendo un itinerario 
personal, jamás será 
un camino privado

Cultura cristiana
 Cine con valores    “La buena mentira”. Susana García Muñiz

Esta semana se estrena en ci-
nes “La buena mentira”, película 
dirigida por el canadiense Philip-
pe Falardeau, famoso por dirigir 
“Profesor Lazhar”, nominada al 
Oscar a la mejor película de habla 
no inglesa en 2011. En esta nueva 
película nos acerca a la dura reali-
dad de los refugiados a través de 
la historia de Mamère, Jeremías y 
Paul, tres jóvenes sudaneses que 
han sido marcados por el horror 
de la guerra y la violencia étnica. 

Inspirada en hechos reales, la 
guionista Margaret Nagle se basó 

en las experiencias de los refugia-
dos sudaneses y los llamados “ni-
ños perdidos”, niños que huyeron 
de la guerra civil que asoló Sudán 
desde 1983. Además, el director 
quiso seleccionar a los protago-
nistas de la película de entre  la 
comunidad de refugiados sudane-
ses de Estados Unidos y de otros 
países, para que tuvieran una co-
nexión profunda con la historia, 
algunos de ellos incluso fueron 
“niños soldado”. 

La película nos cuenta la histo-
ria de varios niños que sobreviven 

a un ataque a su aldea del sur de 
Sudán y tienen que caminar más 
de mil kilómetros hasta llegar al 
campamento de refugiados de 
Naciones Unidas de Kakuma, en 
Kenia. Muchos de ellos murieron 
en el camino, por hambre o sed y 
otros fueron raptados por las mi-
licias. En el año 2001 algunos re-
fugiados tuvieron la suerte de em-
pezar una nueva vida en Estados 
Unidos gracias a un programa de 
acogida impulsado por la ONU.

Carrie Davis, interpretada 
por la ganadora del Oscar Reese 

Witherspoon, es una trabajadora 
social de una agencia de empleo 

que les acoge y trata de ayudar a 
integrarse en la sociedad ameri-
cana. El choque cultural es muy 
grande, pero Carrie les acompaña-
rá en la búsqueda de empleo para 
construir una nueva vida. Poco a 
poco se va implicando con ellos y 
“le abrirán los ojos y el corazón” 
a una nueva realidad. La película 
tiene grandes valores para traba-
jar, como la importancia de la em-
patía y la solidaridad, además de 
sensibilizarnos sobre las duras ex-
periencias de los refugiados en Su-
dán y en otras partes del mundo.
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Calidad en la enseñanza para todos
La asociación de profesores de Religión APRECE denuncia que la LOMCE incumple los acuerdos 
Iglesia-Estado, dejando a la asignatura de Religión a merced de la voluntad de las Autonomías

oviedo

¿Cuál es la función de APRE-
CE entre los profesores de Reli-
gión?

APRECE comenzó su andadu-
ra casi desde que se constituye la 
democracia y comienza a plan-
tearse la asignatura de Religión 
como opcional a Ética. A partir 
de ahí, y viendo las lagunas legales 
que había sobre el profesorado, se 
constituye APRECE para dialogar 
sobre la situación del profesorado, 
de la asignatura, y cómo podía po-
tenciarse y mejorar la calidad de la 
materia, etc.

Los fines son concretamente 
defender la presencia de Religión 
en el currículum del sistema edu-
cativo, fomentar y defender los 
derechos académicos, laborales 
y sociales del profesorado, y co-
laborar con las autoridades ecle-
siásticas y civiles, participando en 
lo que corresponda para mejorar 
la calidad educativa y la calidad 
administrativa. La asociación 
comprende unas 2000 personas 
en toda España, y en Asturias so-
mos alrededor de 45, de un total 
de unos 260 profesores.

Acaban de celebrar su Asam-
blea anual. ¿Qué temas se han 
tratado en esta ocasión?

Normalmente cada año trata-
mos de aquellos aspectos vigentes 
en el curso escolar, y nos plantea-
mos retos nuevos. Este año eran 
dos temas: la aplicación de la 
LOMCE, algo muy preocupante, 
y la apertura al asociacionismo 
europeo. En este último aspecto, 
estamos dando pasos, junto con 
otras asociaciones, para constituir 
un sindicato europeo de profeso-

res de Religión católica. 
Respecto a la LOMCE, ¿cuál es 

su planteamiendo?
En un principio esta ley que-

ría normalizar la presencia de la 
Religión, promoviendo una asig-
natura curricular –que hasta este 
momento no existía–, y una cierta 

calidad de la enseñanza. Pero a 
nuestro entender se ha quedado 
en las intenciones. Se ha podido 
establecer una asignatura alterna-
tiva curricular, pero se ha dejado 
a las Comunidades Autónomas la 
posibilidad de configurar el hora-
rio de la asignatura. Esto nos pare-

ce que es improcedente y no está 
de acuerdo con el espíritu de los 
acuerdos Iglesia-Estado; se trata 
de una asignatura que tiene ám-
bito estatal: ¿cómo van las Auto-
nomías a decidir sobre su horario? 

¿Han pensado algún tipo de 
medida para denunciar esta si-

tuación.
Hemos hecho las alegaciones 

que había que hacer y hemos ins-
tado a los partidos políticos del 
Parlamento asturiano para que 
vigilen cómo se hace este enorme 
daño a la calidad de la enseñan-
za. De hecho, intervinieron en la 
Junta, pero la Consejería de Edu-
cación parece que ha considerado 
más oportuno perjudicar a la asig-
natura de Religión que atender a 
las peticiones de una importante 
parte de la sociedad. Seguiremos 
negociando, y agotaremos todas 
las vías de diálogo con el Minis-
terio y con la Conferencia Epis-
copal. En último caso, lo que nos 
queda será estudiar una denuncia 
formal del incumplimiento de los 
acuerdos, o del mal cumplimien-
to de los reglamentos de las leyes. 
Estudiaremos la mejor forma para 
beneficiar a la asignatura y al pro-
fesorado.

¿Los padres y alumnos que eli-
gen la asignatura, son conscien-
tes de este problema?

Lo curioso es que, para la opi-
nión pública, la Religión ha salido 
beneficiada con esta ley, y la prác-
tica es que está resultando perju-
dicada. Vamos a tener que hacer 
una comunicación más seria a 
las familias y así ellas actúen en 
consecuencia y planteen las exi-
gencias que crean oportunas. Las 
familias demandan la enseñanza 
de la Religión: en primaria en un 
porcentaje altísimo, y en secunda-
ria, suficiente. Hay gran demanda 
y también satisfacción por parte 
de los alumnos y los padres, por-
que somos un profesorado entre-
gado, y cuando quieres a los cha-
vales, ellos se dan cuenta.
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Tres palabras pueden resumir 
todo el proyecto de Pastoral Ju-
venil: proponer, actualizar, cus-
todiar. Proponer el nombre, la 
doctrina, la vida, las promesas, el 
reino, el misterio de Jesús de Na-
zaret Hijo de Dios. Una propues-
ta que haga nacer en el joven el 
deseo de adherirse a Jesús y a su 
propuesta de vida; una propuesta 
que debe ser el objetivo de una 

primera etapa en el proceso de la 
Pastoral Juvenil. 

Esa vida nueva, la vida de Dios, 
que nace junto con la fe en el bau-
tismo y hace que el joven adquiera 
una nueva lógica para desarrollar 
su día a día, necesita ser actuali-
zada para poder encarnarse en el 
aquí y el ahora de cada joven. Una 
vida que debe ser pensada, orada, 
celebrada, vivida, asumida. Y todo 
ello en un proceso catecumenal, 
que comprendería la segunda eta-
pa de nuestro proyecto.

Una vida que debe ser custo-
diada, protegida en el seno de la 
comunidad. Una vida asumida 

pero que necesita ser reestrenada 
con renovada ilusión cada día. 
Una vida que debe ser protegida 
de la tentación de la desilusión, 
del cansancio, del egoísmo. De 
todo aquello que poco a poco la 
va matando en nuestro interior, 
contaminando con ello el mundo 
en el que nos movemos.

A poco que echemos un vista-
zo a nuestra pastoral juvenil, te-
nemos que reconocer que somos 
incapaces de custodiar una vida 
supuestamente nacida en los co-
razones de unos jóvenes que no 
acaban de encontrar el motivo 
para permanecer en la comuni-

Claves

dad. Una vida que con dificulta-
des intentamos actualizar en “la 

confirmación” durante dos, tres 
o cuatro cursos académicos. Una 
vida que seguramente aún no ha 
tenido la oportunidad de nacer en 
el corazón del joven, porque no 
hemos sido capaces de trabajar de 
forma eficaz en la primera tarea, 
la tarea de proponer.

Necesitamos pararnos a pen-
sar –pero no demasiado–, porque 
el amor de Cristo nos urge. Pensar 
cómo dar un paso atrás, como pa-
sar de la segunda etapa a la prime-
ra, cómo proponer al joven la per-
sona del Señor y de la nueva Vida 
que Él ofrece. Este será nuestro 
empeño en los próximos meses.

Empezar por el principio
José Manuel
Vázquez Menéndez
delegado episcopal
de Pastoral Juvenil

Necesitamos 
pararnos a pensar,  
–pero no 
demasiado–, porque 
“el amor de Cristo 
nos urge”. Pensar 
cómo proponer al 
joven la persona 
del Señor y de la 
nueva vida que Él 
nos ofrece. Éste será 
nuestro empeño

Iñaki González, en la parroquia de La Asunción de Gijón, sede de las Asambleas de APRECE en Asturias.

“Seguiremos negociando, y agotare-
mos todas las vías de diálogo con 
el Ministerio y con la Conferencia 
Episcopal”

“La Religión es una asignatura 
de ámbito estatal: ¿cómo van las 
autonomías a decidir sobre su 
horario?”
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